

津の文化 津城の紹介



◇津城の構成

津城は、伊勢平野のほぼ中央に位置する典型的な平城だ。北は安濃川、南は岩田川にはまれ、これらを天然の大外堀としている。また、東に伊勢湾、西は沼や湿田で自然の要害となつていて、伊勢、伊賀に通じる交通の要衝でもあった。

本丸の東西に東の丸、西の丸を土橋で連結し、その周囲を広い内堀で囲む。二の丸はその周りを開き、さらにその東側に総構えの堀を設ける予定だった。

堀が「回」の字形に二重に本丸の東西に東の丸、西の丸を土橋で連結し、その周囲を広い内堀で囲む。二の丸はその周りを開き、さらにその東側に総構えの堀を設ける予定だった。



◇津城 本丸・西之丸復元模型

2007年11月に、県技能士会（小林清良会長）の三重県技能士会津城プロジェクトチームが、市や津商工会議所などでつくる藤堂高虎公入府400年記念事業実行委員会から制作委託を受けた。同年12月から約4ヶ月間の制作期間をかけ、見事に完成した。

プロジェクトチームは建設業、左官業、塗装業、家具職人らから成る約五十人。

完全な本丸の資料が残っていないなど、図面を書く上での苦労もあつたようだが、伊賀上野城をはじめとし、遠くは愛媛県の今治城にも出かけるなど、高虎公が築城した約10ヶ所を視察して、図面を完成させたという。

本丸外周部分（隅櫓（すみやぐら）、多聞櫓（たもんやぐら）及び東西の鉄門（くろがねもん）については、県所蔵の、本丸周辺の櫓などの実測図である「御城内御建物作事覚四（ごじょううないおんたてものさくじおほえよん）」を基に制作した。

本丸内部の建物のうち御台所（おだいどころ）、祭所、玄関前長屋及び御書院については、伊賀市個人所蔵資料「津城本丸建物之図」に記された建物配置を参考に制作。

御広間の配置については、「作事覚四」に一部が描かれている

「市長の部屋」に、「臨場感あふれ、当時のお城での人々の息づかいで感じるような素晴らしいできばえ。ゆくゆくは復元につながれば……と夢はふくらむ」と記している。



三重櫓模型

◇最大規模の内堀

津城の最大の特色は広大な内堀と言わたきたが、それを裏付ける調査結果が、昨年8月、市教育委員会から発表された。

丸之内のビルの建設予定地から津城内堀の石垣が発見されたのだ。最も残りの良い部分で、高さ2.5メートルの石垣が25メートルにわたり開み、さらにその東側に総構えの堀を設ける予定だった。

堀が「回」の字形に二重に本丸の東西に東の丸、西の丸を土橋で連結し、その周囲を広い内堀で囲む。二の丸はその周りを開き、さらにその東側に総構えの堀を設ける予定だった。

本丸跡から北東に約85メートル離れており、内堀としては江戸城と同規模、近世城郭においては非常に幅広いものだった。

日本の古建築（神社・寺院・城等）を専門とする、広島大学大学院の三浦正幸教授は、今年3月、藤堂高虎公入府400年記念事業「ファイナーレイベント」で、「津城は内堀が大きく、日本でも有数の名城。また、日本の城の基本形で、築城技術は江戸城にも応用されている」と話している。



◇歴史① 信包が築城

津城は、織田信長の弟、織田信包（のぶかね）初め長野氏義嗣子となり、長野信良といったたにより創建され、1571年に工事を開始、1580年に完成した。

1595年、信包に代わり、富士山の天守閣が完成した。しかし、1662年4月の大地震で城壁が破損したとされ、12月の大火で西の丸を残して、本丸の建物が全焼。1670年6月まで、7年半かけて再建された。

明治に入り、陸軍省の管轄となり、1889年、同省より城地を払い下げられ、開墾されただけあって、堅牢そのものが苦戦を余儀なくされ、開拓した。その後、東軍が勝利を収めたため、信高は津城主に返り咲き、復興に力を注いだ。

1608年、徳川家康の特命によって、藤堂高虎公が津城主となり、1611年、城の大改築に着手した。旧本丸の北と東の2面を拡張し、東の丸・西の丸を設け、石垣の修築など、全面的に改築を実施した。なお、天守は、幕府への遠慮から再建されなかつたとされる。

◇歴史② 高虎公の大改築

1608年、徳川家康の特命により、1611年、城の大改築に着手した。旧本丸の北と東の2面を拡張し、東の丸・西の丸を設け、石垣の修築など、全面的に改築を実施した。なお、天守は、幕府への遠慮から再建されなかつたとされる。

1611年、城の大改築に着手した。旧本丸の北と東の2面を拡張し、東の丸・西の丸を設け、石垣の修築など、全面的に改築を実施した。なお、天守は、幕府への遠慮から再建されなかつたとされる。



寛永期城下町

◇歴史③ 高虎公以降

その後、代々の藤堂氏は国替えもなく、比較的安定した藩政を敷いた。しかし、1662年4月の大地震で城壁が破損したとされ、12月の大火で西の丸を残して、本丸の建物が全焼。1670年6月まで、7年半かけて再建された。

明治に入り、陸軍省の管轄となり、1889年、同省より城地を払い下げられ、開墾されただけあって、堅牢そのものが苦戦を余儀なくされ、開拓した。その後、東軍が勝利を収めたため、信高は津城主に返り咲き、復興に力を注いだ。

「耕形虎口」は、最初の門と次の門にはさまれた空間が耕のようになり、広大な内堀だが、その他に四角い空間になつて二重堀と堀の間のスペースのこと。

虎口（ますがたこぐち）は、高い石垣、「犬走り」、「耕形崩落」を防ぐために設けられた石垣と堀の間のスペースのこと。

◇実戦本位の頑強な城

津城の最大の特色は、前述の通り、広大な内堀だが、その他に、高い石垣、「犬走り」、「耕形崩落」などを設けられた。しかし、1662年4月の大地震で城壁が破損したとされ、12月の大火で西の丸を残して、本丸の建物が全焼。1670年6月まで、7年半かけて再建された。

明治に入り、陸軍省の管轄となり、1889年、同省より城地を払い下げられ、開墾されただけあって、堅牢そのものが苦戦を余儀なくされ、開拓した。その後、東軍が勝利を収めたため、信高は津城主に返り咲き、復興に力を注いだ。

「耕形虎口」は、最初の門と次の門にはさまれた空間が耕のようになり、広大な内堀だが、その他に四角い空間になつて二重堀と堀の間のスペースのこと。

虎口（ますがたこぐち）は、高い石垣、「犬走り」、「耕形崩落」を防ぐために設けられた石垣と堀の間のスペースのこと。

参考に忠実に再現したそうだ。

内堀の石垣についてのお問い合わせは、市教育委員会・生涯学習課・電話059(229)3250まで。

参考に忠実に再現したそうだ。

内堀の石垣についてのお問い合わせは、市教育委員会・生涯学習課・電話059(229)3250まで。

参考に忠実に再現したそうだ。

内堀の石垣についてのお問い合わせは、市教育委員会・生涯学習課・電話059(229)3250まで。

参考に忠実に再現したそうだ。

内堀の石垣についてのお問い合わせは、市教育委員会・生涯学習課・電話059(229)3250まで。